
Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
Курганской области 
более 85 процентов 
дорог федерального 
значения соответ-
ствуют нормативам, 
по качеству покрытия 
они могут сравниться 
с автомагистралями в 
европейских странах. 

Однако, несмотря на огромные 
финансовые вложения в строи-
тельство, ремонт, благоустрой-
ство и безопасность дорог, каж-
дое шестое дорожно-транс-
портное происшествие с по-
страдавшими в Зауралье проис-
ходит на федеральных трассах, 
и виной тому низкая культура 
вождения.

Все хотят налево
В начале ноября жители кур-

ганского микрорайона Зайково 
собрались на сход. Обсуждение 
было бурным: люди недовольны 

тем, что опять закрыт левый по-
ворот с федеральной трассы «Ир-
тыш» к их микрорайону. Зайково 
находится в трех километрах от 
областного центра, и, чтобы туда 
добраться, нужно проехать сна-
чала по федеральной дороге, а по-
том свернуть с нее налево. Точ-
нее, таким был маршрут до сен-
тября 2021 года, когда во время 
капремонта трассы съезд закры-
ли отбойником — барьерным 
ограждением, а через 3,3 кило-
метра от него построили разво-
ротную петлю. 

Как поясняли тогда специа-
листы управления федеральных 
автомобильных дорог «Южный 
Урал» Росавтодора, это сделано 
для безопасности самих же жи-
телей. Федеральная трасса идет 
в обход Кургана, здесь огром-
ный транзитный поток, поэтому 
дорога специально была спроек-
тирована четырехполосной. 
Чтобы не создавать пробок, вме-
сто левого поворота сделана раз-
воротная петля, выполненная по 

всем нормам и правилам с уче-
том интенсивности движения 
основного хода и количества жи-
телей Зайково. Проект прошел 
госэкспертизу.

Но людей не устраивает, что в 
итоге путь домой стал длиннее на 
6,6 километра — ведь в обратную 
сторону от разворота тоже нужно 
доехать. В 2021-м властям уда-
лось уладить конфликт и угово-
рить ответственные структуры 
временно поставить на повороте 
светофор. Городские чиновники в 
свою очередь пообещали постро-
ить альтернативную нитку, кото-

рая свяжет Курган с Зайково на-
прямую, минуя федеральную 
трассу. Однако такая дорога до 
сих пор не появилась, ее только 
начнут строить в грунтощебеноч-
ном варианте сейчас, когда левый 
поворот снова закрыли.

Опасный светофор
Между тем эксперимент обо-

шелся дорого, и речь не о деньгах 
(по данным дорожников, допол-
нительных средств на обустрой-
ство светофора не запрашивали, 
обошлись имеющимися). Если 
раньше перекресток — поворот  

на Зайково — местом концентра-
ции ДТП не являлся, то после 
того, как установили светофор, 
зарегистрировано 31 дорожно-
транспортное происшествие, в 
которых один человек погиб, де-
сять получили травмы. В этом 
году случилась страшная авария: 
водитель фуры столк нулся с че-
тырьмя автомобилями, остано-
вившимися на светофоре.  До-
рожники и госавтоинспекторы 
вынуждены признать: подобные 
компромиссы и полумеры приво-
дят лишь к росту аварийности.

— От левых поворотов на феде-
ральных дорогах, где высокие 
скорости и интенсивность дви-
жения, однозначно необходимо 
уходить, — категорично заявил на 
встрече с журналистами началь-
ник регионального 
управления ГИБДД Ми-
хаил Чебыкин.

Ольга Фаткуллина, 
Юлия Санатина, 
«Российская газета»

В 
течение пяти дней в Екате-
ринбурге обсуждали совре-
менную налоговую полити-

ку и актуальные риски: на повест-
ке XVIII налогового форума «На-
логовая устойчивость: реаль-
ность и инструменты развития» 
были самые разные вопросы, от 
льгот до особенностей цифрови-
зации этой сферы. Как рассказала 
председатель оргкомитета фору-
ма, сопредседатель комиссии 
Свердловского областного Союза 
промышленников и предприни-
мателей по налоговой и финансо-
вой политике Ирина Мамина, фо-
рум в этом году впервые приоб-
рел масштаб межрегионального: 
он проходил в онлайн-формате и 
собрал более 28 тысяч участни-
ков из всех регионов России, на 
21 секции выступили 53 спикера.

По оценке организаторов, 
наиболее популярной темой ста-
ло введение единого налогового 
платежа — к ней проявили инте-
рес 4300 зарегистрировавшихся 
участников. Эксперты обсудили 
практику его применения и меры, 
необходимые для доработки это-
го механизма. На втором месте 
оказались изменения в исчисле-
нии и уплате налога на доходы 

физлиц, на третьем — современ-
ная налоговая политика и налого-
вые риски.

В условиях «бюджетных нож-
ниц», когда дефицит бюджета на-
растал, а доходы падали (наибо-
лее напряженной ситуация была 
в апреле), для стабилизации фи-
нансовой системы предлагались 
разные варианты, в частности, 
введение прогрессивной шкалы 
НДФЛ, налога на роскошь, ресто-
ранного сбора и т. д. Но эксперты 
отмечают, что помимо увеличе-
ния налогов есть и другая мера по-
полнения казны — усиление кон-
троля. Как прозвучало на форуме, 
ФНС стремится не увеличивать 
количество проверок, а делает ак-
цент на их качестве. Общая сумма 
доначислений за 2022 год по ито-
гам только выездных проверок 
превысила 685 миллиардов руб-
лей. Это говорит о том, что нало-
говые органы ищут и находят фи-

скальный резерв, который позво-
лит сократить дефицит бюджета.

В то же время предпринимате-
ли часто страдают от действий, 
связанных с налоговым контро-
лем, в частности, жалуются на 
просрочки при проведении кон-
трольных мероприятий и нару-
шения при истребовании доку-
ментов, хотя ФНС и заявляет о 
планах сократить число таких за-
просов на 20—30 процентов.

— Мы стали свидетелями вы-
ездной проверки, в ходе которой 
налогоплательщику за неделю 
направили 34 требования о пре-
доставлении документов и ин-
формации, в том числе платеж-
ных поручений на перечисление 
НДФЛ. Но зачем, ведь деньги уже 
поступили в бюджет? — приводит 
пример кандидат юридических 
наук Аркадий Брызгалин.

Другой спикер форума стар-
ший партнер юридической фир-

мы Роман Речкин считает: ожида-
ется дальнейшее сокращение 
числа выездных проверок. Если 
лет 15 назад их проводилось око-
ло 60 тысяч в год, в 2022-м — 
10 191, а в нынешнем году цифра 
будет порядка 7000 на всю стра-
ну. За последние годы в ФНС на-
копили значительный массив ин-
формации о налогоплательщи-
ках, злостные нарушители из-
вестны, их строго контролируют. 
А для большинства будут приме-
нять главным образом предпро-
верочный анализ. Как показыва-
ет практика, он эффективен: доля 
добровольной уплаты налогов по 
итогам контрольно-аналити-
ческой работы составила за 
2022 год 51,3 процента. Правда, 
на форуме отметили, что пред-
проверочный анализ занимает и 
первое место в числе нарушений, 
на которые жалуются предпри-
ниматели: для этой процедуры до 

сих пор нет внятного единого ре-
гламента, что порой приводит к 
злоупотреблениям со стороны 
налоговиков.

По словам Брызгалина, о том, 
что фискальная сфера весьма ди-
намична, напомнил ноябрь: биз-
нес успокоился было по поводу 
налогового контроля за транс-
фертным ценообразованием, но 
случился его ренессанс. В частно-
сти, планируется введение внесу-
дебного взыскания недоимки, 
если она возникла в результате 
манипуляции с ценами, перечень 
контролируемых сделок будет 
расширен, изменены и подходы к 
определению рыночной цены. 
При этом штраф может составить 
100 процентов от недоимки и не 
менее 500 тысяч рублей. 

Одним словом, эксперты со-
ветуют бизнесу не расслаблять-
ся: тщательно вести учет и от-
четность, щепетильно выбирать 

контрагентов, избегать дробле-
ния бизнеса, переквалифика-
ции сделок и других действий, 
которые могут быть квалифи-
цированы как попытка ухода от 
налогов. •
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Женское это дело
Знание предпочтений 
слабого пола поможет 
работодателям эффективнее 
выстраивать бизнес
Страница 20

Ария с трубой
В Челябинске 
определили 
лучших сантехников 
страны
Страница 19

Челябинский аэропорт 
принял двухмиллионного 
пассажира
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На болоте выгода растет
Зачем иностранные 
инвесторы собираются 
вложиться 
в югорский мох
Страница 19

А К Ц Е Н Т

От левых поворотов на федеральных 

дорогах, где высокие скорости 

и интенсивность движения, 

однозначно необходимо уходить

Даниил Егоров, 
руководитель ФНС:

— В этом году состоялась одна из са-

мых серьезных реформ налогообло-

жения: у нас полностью новая систе-

ма платежей. Теперь у каждого нало-

гоплательщика один, по сути, счет в 

налоговой, ему не нужно распреде-

лять деньги по бюджетам страны. Он 

платит на один счет, а мы уже автома-

тически совместно с казначейством 

занимаемся расщеплением. К чему 

это привело? Если в прошлом году у 

нас невыясненных платежей было 

примерно 670 миллиардов рублей, 

то в этом — 28 миллиардов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры одобрило 
концепцию развития беспилот-
ников до 2030 года. Она предпо-
лагает создание инфраструкту-
ры для использования дронов, 
внед рение технологических 
комплексов для круглогодичных 
полетов, создание научно-произ-
водственного центра испытаний 
и компетенций.

Тюменская разработка завоева-
ла спецприз I Национальной пре-
мии «Лидеры искусственного ин-
теллекта». Регион отметили за 
создание системы поддержки 
принятия врачебных решений 
для оценки рисков сердечно-
сосудистых осложнений. 

Минэкономразвития РФ присво-
ило Свердловской области класс 
энергоэффективности A+. Регио-
ны оценивались по пяти направ-
лениям. Лучший показатель 
Среднего Урала — обеспечен-
ность энергоэффективным осве-
щением: на региональных доро-
гах — 100 процентов, на местных 
и уличной инфраструктуре — 89.

Челябинск вошел в топ-10 лиде-
ров Национального рейтинга 
прозрачности закупок, заняв 
8-е место. Городу присвоен ста-
тус «Гарантированная прозрач-
ность». С 2019 года Челябинск 
стабильно входил во вторую де-
сятку, а вот высшего уровня до-
стиг впервые.

ЦИФРЫ

Более 7 миллиардов рублей 
инвес тируется ежегодно в АПК 
Тюменской области. Это позво-
ляет создавать около 4000 новых 
рабочих мест.

Более 2,6 миллиарда рублей ин-
вестиций вложено в основной ка-
питал пяти индустриальных пар-
ков в Курганской области. В них 
действует 41 резидент, создано 
1090 новых рабочих мест

119 потенциальных проектов на 
сумму более 236 миллиардов 
руб лей находится в инвестпорт-
феле Тюменской области. В ак-
тивной проработке еще 46 про-
ектов на 109 миллиардов.

На пять процентов, по прогнозу, 
вырастут в 2024 году инвестиции 
в Югре и составят 1,4 триллиона 
рублей. В первую очередь это 
вложения в проекты, связанные с 
подготовкой месторождений.

На 10 миллиардов рублей увели-
чен бюджет Свердловской обла-
сти на 2024 год по итогам согла-
сительных процедур.

На 8,4 процента выросло в этом 
году количество ипотечных кре-
дитов, взятых жителями Тюмен-
ской области. За 10 месяцев 
оформлено 89,3 тысячи.

ТЕМА НЕДЕЛИ Эксперты советуют бизнесу тщательно подбирать контрагентов и не заключать 
сомнительные сделки

Учесть налоговые риски

РАКУРС В Зауралье растет качество ремонта автодорог, 
но при этом увеличивается и аварийность

Разгон без отбойника

Ограждение, разделяющее встреч-

ные потоки, наиболее эффективно 

для предотвращения ДТП, но дорог 

с отбойниками пока немного.
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Экспортеры нацелились 
на Азию и Африку
В 2022 году товарооборот Тюменской области с КНР уве-
личился вдвое, а со странами Африки — на треть. В Китай 
в основном экспортируются полимеры, фанера и пило-
материалы, кабель, а ввозятся изделия из черных метал-
лов, оборудование и механические устройства. На Афри-
канский континент тюменцы поставляют продукцию 
химпрома, минеральные продукты и товары ТЭК, обору-
дование и изделия деревообработки, причем экспорт 
увеличился в 3,4 раза. В 2023 году благодаря совместной 
работе Центра поддержки экспорта и Торго во-промыш-
ленной палаты региона открыто новое направление рын-
ка Алжира — поставки строительных и пиломатериалов.

Социальные товары 
продадут в маркетплейсе
Товары и услуги социальных предпринимателей Сверд-
ловской области представят на онлайн-витрине. Идею 
такого маркетплейса предложила АНО «Особые люди» в 
рамках проекта «Экосистема СОЦИО: онлайн-площадка 
для эффективной работы некоммерческих организаций 
Свердловской области». По мнению организаторов, пло-
щадка для работы НКО и социальных предпринимателей 
решит сразу две задачи. Во-первых, облегчит выбор нуж-
ного поставщика социальных товаров и услуг, сделает их 
более доступными. Во-вторых, поможет и самим бизнес-
менам продвигать свои продукты. Отрегулировать все 
опции нового сервиса поможет опрос предпринимателей 
на сайте мэрии Екатеринбурга. 

Крупногабаритный мусор 
утилизируют на конвейере
В Губкинском на полигоне ТКО запустили инсинератор. 
Он предназначен для сжигания строительных отходов, в 
том числе остающихся после сноса аварийного жилья. 
Образовавшийся пепел не опасен для окружающей сре-
ды, а дымовые газы проходят очистку и выбрасываются в 
атмосферу, когда содержание загрязнителей в них падает 
до установленных норм. Инсинератор стал финальным 
звеном конвейерной линии по переработке крупногаба-
ритного мусора. Ранее при поддержке правительства 
Югры муниципалитет приобрел мобильную дробилку, 
грохот и экскаватор с навесным крашером. Они ломают 
железобетон, режут древесину и сортируют на фракции.

В благоустройство сел 
вложены миллионы
На проекты благоустройства сел Тюменской области в 
2023 году потратили 12 миллионов рублей, 9,3 миллиона 
из которых бюджетные. Современные места отдыха поя-
вились в девяти муниципалитетах. В селе Кулаково, по-
селке Боровском и деревне Новый Кавдык — детские и 
спортивные площадки, которые помогали устанавливать 
сами жители. В поселке Заозерном и селе Ингалинском 
разбили парки и скверы, а в Никулино построили пеше-
ходную дорожку. В поселке Московском в пригороде Тю-
мени за счет программы восстанавливают мемориал во-
инам Великой Отечественной войны и облагораживают 
площадь. За три последних года в малых населенных 
пунк тах обновили 50 территорий общего пользования. 

Космонавт Паша принес 
каменцам победу
Три проекта Каменска-Уральского заняли призовые ме-
ста в трех номинациях ХII премии в области событийного 
туризма Russian Event Awards. Гран-при завоевал буклет 
города в номинации «Лучший муниципальный кален-
дарь событий», первое место в своей номинации занял 
каменский центр развития туризма, который состязался 
с коллегами из Балаково, Коломны, Липецка, Нижнего 
Тагила и Ногинска. А в номинации «Лучшее детское тури-
стическое событие» за победу боролись 13 проектов. 
Первым в итоге стал каменский фестиваль «Космодень» 
с главным героем надувным космонавтом Пашей. 
Персонаж-талисман произвел впечатление не только на 
жюри — с маскотом охотно обнимались и фотографирова-
лись все участники фестиваля.
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НАГРАДА На Среднем Урале 
назвали лауреатов 
бизнес-премии

Проекты 
перфекционистов
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Юлия Борисова, 

Екатеринбург

Генеральный директор строи-
тельной компании «Синара-
Девелопмент» Тимур Уфимцев 
стал лауреатом премии «Чело-
век года. Визионеры», учреж-
денной изданием «Деловой 
квартал».

Тимур Уфимцев завоевал на-
граду в номинации «Перфекци-
онисты», и это не случайно. 
Компания, которую он возглав-
ляет с момента основания, за 
14 лет построила и ввела в экс-
плуатацию 55 объектов общей 
площадью свыше 1,4 миллиона 
квадратных метров. Среди реа-
лизованных проектов такие 
масштабные и уникальные, как 
МВЦ «Екатеринбург-ЭКСПО» 
и конгресс-центр, стадион 
«Екатеринбург Арена», 
культурно-выставочный ком-
плекс «Синара Центр», первая 
очередь кампуса Уральского 
федерального университета и 
Дворец водных видов спорта, 
жилые комплексы в Екатерин-
бурге и Волгограде. 

— Всегда очень приятно, 
когда твой труд по достоин-

ству оценивают в профессио-
нальном сообществе. Вруче-
ние премии я воспринимаю 
как стимул к дальнейшему 
развитию — и личному, и ком-
пании «Синара-Девелоп-
мент», — сказал лауреат, при-
нимая награду.

Премия «Человек года» 
вручается с 2010 года. Особен-
ность этой награды — достой-
ных определяет само бизнес-
сообщество. Ею отмечают наи-
более весомый личный вклад 
лидеров бизнеса в развитие 
отрасли, Екатеринбурга и 
Свердловской области. Лауре-
аты — это люди, имеющие со-
лидную репутацию в профес-
сиональном сообществе, внед-
ряющие инновации, развива-
ющие и поддерживающие со-
циально значимые проекты. 
Решение о награждении при-
нимают участники экспертно-
го совета премии. В 2023 году 
появились новые номинации, 
а также изменился подход к 
отбору претендентов: экспер-
ты оценивали не только проек-
ты 2022-2023 годов, но и всю 
деятельность номинантов ре-
троспективно. •

Тимур Уфимцев подчеркивает: продуктивная работа строительного бизне-

са, активное развитие отрасли в регионе — это результат общих усилий 

строителей, архитекторов, проектировщиков, администрации города и пра-

вительства области.

Светлана Добрынина, 

Челябинская область

С
тенд Челябинской обла-
сти на всероссийской вы-
ставке «Россия» на ВДНХ 

с первого взгляда поражает по-
сетителей. Он словно огромный, 
увитый зеленью космический 
корабль, который врезается в 
пространство форума. На борту 
надпись: «Все начинается с меч-
ты», а под крылом — большие ка-
чели, которые парят над полом-
видеоэкраном, где с высоты по-
лета демонстрируют красоты 
Южного Урала: вот ты над Маг-
нитогорском, вот — над Аркаи-
мом или озером  Тургояк. Даже 
не верится, что это стенд круп-
ного промышленного региона, 
который большинство жителей 
страны привыкло восприни-
мать исключительно как суро-
вый индустриальный край.

— Мы хотим развеять многие 
стереотипы восприятия нашего 
региона, а также показать, каков 
он сейчас и каким будет. Главная 
ценность для нас — это люди. Мы 
развиваем Южный Урал, делая 
жизнь комфортнее, чтобы каж-
дый человек хотел здесь жить, лю-
бить, создавать семью, рожать де-
тей, получать образование, рабо-
тать и отдыхать. У нас замеча-
тельный регион! — убеждал го-
стей выставки в день Челябин-
ской области губернатор региона 
Алексей Текслер.

Промышленный потенциал 
на стенде, конечно же, представ-
лен, но тоже в необычном фор-
мате. Вдоль экспозиции извива-
ются трубы внушительного, до 
полуметра, диаметра — это про-
дукция одного из крупнейших 
предприятий региона, Челябин-
ского трубопрокатного завода. 
Такие обычно используются для 
прокладки инженерных комму-
никаций, только здесь у них чер-
ная бархатистая поверхность: 
на трубе можно с комфортом 
посидеть, тут же подзарядить 
телефон.

В зоне машиностроения че-
рез прозрачные экраны можно 
рассмотреть в подробностях 
3D-модели троллейбуса (их в 
этом году начала выпускать в 
Челябинске группа «Синара»), 
трамвая (производит Усть-
Катавский вагоностроительный 
завод) и, конечно же, арктиче-
ского автобуса. Этот уникаль-
ный вид транспорта, специаль-

но разработанный для Крайнего 
Севера, способен работать при 
температурах ниже 50 градусов. 
И, по словам губернатора, но-
винка уже востребована на рын-
ке: предприятия нефтегазового 
комплекса формируют заказы.

Цифры и показатели эконо-
мического развития региона 
на стенде не бросаются в гла-
за, но вся экспозиция говорит 
об этом. Внедрение современ-
ных инновационных техноло-
гий в промышленном произ-
водстве — устойчивый тренд. Не 
случайно с каждым годом ра-
стут инвестиции в основной ка-
питал: в нынешнем, по прогно-
зу, они достигнут 493 милли-
ардов руб лей. Для сравнения: в 
2022-м они составили чуть бо-
лее 337 миллиардов, а годом ра-
нее — 326,6. Регион — среди рос-
сийских лидеров по развитию 

индустрии: здесь традиционно 
мощные металлургия, машино-
строение и другие «тяжелые» 
отрасли. Например, почти на 
всех грузовиках страны диски 
произведены на Челябинском 
кузнечно-прессовом заводе. 
А на автозаводе «Урал» в этом 
году началось строительство 
второго конвейера (первый за-
работал в годы Великой Отече-
ственной войны).

Отдельная экспозиция на 
выставке посвящена научно-
космическим разработкам 
Южного Урала. Начинается она 
с представления гостя из Все-
ленной — куска метеорита, 
упавшего в озеро Чебаркуль в 
феврале 2013 года. Как пошу-
тил Алексей Текслер, презен-
туя экспозицию гостям, «мы 
настолько гостеприимны, что к 
нам прилетают даже из космо-

са». Обломок метеорита встро-
или в бизиборд, на котором 
юные посетители выставки мо-
гут по играть в космонавтов. А в 
двух шагах — уже не инопланет-
ный гость, а свой, южноураль-
ский покоритель космоса — соз-
данный в Магнитогорске робот 
Федор.

— Федору скоро исполнится 
10 лет, он разработан нами со-
вместно с фондом перспектив-
ных исследований. Это предста-
витель роботов, которые спо-
собны двигаться автономно, 
при этом человек может им на-
прямую манипулировать. То 
есть я на Земле надеваю устрой-
ство копирующего типа — такой 
экзоскелет, подключаюсь к ма-
шине и как бы вселяюсь в робо-
та, который в это время нахо-
дится, к примеру, на МКС, на 
Луне или в соседнем здании. 
Расстояние не важно, главное — 
я могу детально управлять им и 
проводить сложные работы уда-
ленно, — объяснил корреспон-
денту «РГ»  Евгений  Дудоров, 
исполнительный директор НПО 
«Андроидная техника».

Федор с выставки хоть и уме-
ет делать многое, но это все же 
демонстрационный образец. 
Кстати, на ВДНХ в павильоне 

«Космос» обитает его брат-
близнец, который предваряет 
экспозицию, посвященную бу-
дущему космонавтики. А упо-
мянутое магнитогорское пред-
приятие реализует следующий 
научный проект — создание те-
ледроида. Это антропоморфный 
робот нового поколения, кото-
рый будет работать на внешней 
поверхности МКС. Ориентиро-
вочно, он должен полететь на 
МКС в середине 2025 года. Па-
раллельно разрабатываются 
устройства для обучения опера-
торов, которые будут работать с 
теледроидами, на каких бы объ-
ектах те ни находились.

Но не только передовые и 
уникальные разработки стали 
открытием для гостей выстав-
ки: удивляют посетителей и 
привычные для жителей Южно-
го Урала вещи или достижения. 
Регион действительно раскры-
вается по-новому. Мало кто зна-
ет, например, что на Южном 
Урале не только выплавляется 
каждая четвертая тонна стали в 
России, но и производится каж-
дая пятая пачка макарон. Для 
ребятишек на стенде есть даже 
интерактивная игра «Поймай 
макаронину» — адаптирован-
ный вариант советской игры 
«Ну, погоди!», только вместо 
волка и яиц здесь верблюд (сим-
вол региона, запечатленный на 
его гербе), который на скорость 
ловит макароны. Южноураль-
ские продуктовые бренды мож-
но встретить в любом магазине 
России, в странах СНГ. Область 
не первый год занимает второе 
место в стране по производству 
муки, третье — по поставке на 
рынок круп. 

Но какими бы ни были инду-
стриальные или агропромыш-
ленные достижения Челябин-
ской области, им не перебить 
зеленую тему, которая стала 
лейтмотивом экспозиции реги-
она. Куда ни взглянешь, откры-
ваются сногсшибательные кра-
соты Южного Урала. А как ина-
че, ведь на территории области 
более трех тысяч озер, здесь 
расположены три националь-
ных парка, 142 особо охраняе-
мые зоны, активно развивается 
курортная инфраструктура.

— Мы  раньше частенько, про-
летая над Челябинском, видели 
под крылом самолета лишь 
сплошную серую дымку. А сей-
час вся серость ушла, и мы по-

нимаем, какой красивый край, — 
призналась корреспонденту 
«РГ» пожилая чета из Сибири — 
Галина и Николай Немсадзе.

Развитию туристического 
направления в Челябинской об-
ласти сегодня уделяют особое 
внимание. Как признался глава 
региона, такая красота должна 
быть доступна любому желаю-
щему прикоснуться к месту 
силы земли.

— Безусловно, туризм — драй-
вер развития нашего региона. 
Челябинская область — лидер в 
стране по созданию модульных 
мест размещения. Благодаря 
поддержке правительства РФ 
регион получит 918 миллионов 
рублей на реализацию этой 
программы. Планируется по-
строить около трех десятков 
модульных гостиниц более чем 
на 850 номеров. Понятно, что в 
проекте будет задействован 
средний и малый бизнес, это 
даст импульс к развитию пред-
принимательства. А промыш-
ленный туризм, который также  
востребован в нашем регио-
не, — еще и возможность дей-
ствовать на опережение в пла-
не профориентации молоде-
жи, — пояснил Алексей Текслер 
перспективы развития этого 
направления.

Зеленая тема для промыш-
ленного региона — это, конечно, 
не только красоты озер и гор, но 
и вопросы экологии. Как под-
черкнул полномочный предста-
витель президента РФ в УрФО 
Владимир Якушев, благодаря 
активному участию в нацио-
нальном проекте «Чистый воз-
дух» за сравнительно неболь-
шой промежуток времени и сам 
Челябинск, и область заметно 
изменились. Мечта уральцев 
жить в экологически чистой 
среде сбывается.

— Регион динамично разви-
вается, показывает хорошие ре-
зультаты и в экономике, и в со-
циальной сфере. Меняются го-
рода и населенные пункты Че-
лябинской области. А главное 
богатство региона — это, конеч-
но, люди. Все достижения — толь-
ко благодаря им, — уверен Вла-
димир Якушев.

Алексей Текслер же подчер-
кивает: слова «Челябинск» и 
«человек» связаны даже грам-
матически — начинаются с об-
щего слога. Значит, и по смыслу 
неразрывны. •
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Развитию туристического направления 

в Челябинской области уделяют особое 

внимание: такая красота должна быть 

доступна любому желающему 

прикоснуться к месту силы

СОБЫТИЕ Челябинская область предстала на выставке «Россия» на ВДНХ в новом образе

Инвестиции в мечту

Селфи на стенде Челябинской 

области хотелось сделать всем. 

Не удержался и сам глава региона.
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ВЫСТАВКА На стенде Свердловской области показали прошлое, настоящее 
и будущее индустриального края

Шкатулка с самоцветами
Светлана Добрынина, 

Свердловская область

О
чутившись в жерле 
доменной печи, по 
стенам которой сте-
кает огненный рас-
плавленный металл, 
я вздрогнула: пока-
залось, что реально 
ощутила жар и за-
пах металлургиче-

ского производства. На самом 
деле печь стоит в «Демидовском 
лофте» — так называется стенд 
Свердловской области на 
выставке-форуме «Россия», что 
проходит на ВДНХ. Уральская 
экспозиция даже внешне рази-
тельно отличается от площадок 
соседних регионов: все, от пола 
до потолка, выложено листами 
подернутой патиной меди. Для 
придания истинного индустри-
ального духа на облицовку пло-
щадки ушло более 300 кило-
граммов цветного металла.

— Какая красота в этой жест-
кой силе! Даже выглядит, как 
становой хребет России, на кото-
рый всегда можно опереться и 
почувствовать силу, — оценила 
стенд родного региона прези-
дент клуба «Уральское земляче-
ство» доктор исторических наук 
Людмила Лыкова.

— В полном восторге! Даже не 
ожидал, что все так эффектно и 
интересно будет сделано, — оце-
нил увиденное москвич Антон.

Экспозиция Среднего Урала 
демонстрирует его развитие че-
рез историю всей российской 
промышленности: от демидов-
ских заводов до современных 
научно-технических достиже-
ний. При всей внешней простоте 
и брутальности она, как шкатул-
ка, скрывает множество креатив-
ных решений. Кинетический 
стол, стоит только нажать на 
кнопку, показывает самые любо-
пытные архитектурные объекты 
области. Интерактивные стенды 
переносят посетителей в краси-
вейшие туристические места, в 
числе которых, кстати, все те же 
демидовские заводы, хранящие 
историю и уникальную культуру 
горнозаводского края.

— Мы предлагаем гостям вы-
ставки познакомиться с нашей 

областью именно через призму 
демидовского наследия. Хотим 
показать, как развивался и ме-
нялся регион. От старопромыш-
ленного уклада до высокотехно-
логичных производств. От пер-
вого российского паровоза, соз-
данного Ефимом и Мироном Че-
репановыми, до скоростного 
электропоезда «Ласточка», ко-
торый полностью собран из рос-
сийских комплектующих. От 
земских школ и больниц до уни-
верситетского кампуса мирово-
го уровня. От эпохи буквы до 
эпохи цифры, — сказал во время 
презентации стенда региона гу-
бернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев.

Речь идет, естественно, не об 
историческом сравнении, а о том, 
как формировался уральский ха-
рактер и почему на первом месте 
здесь всегда дело, стремление к 
развитию и внедрению передо-
вых технологий. «На Урале вна-
чале ставились заводы, а потом 
уже вокруг них появлялись горо-
да и села. Наши люди в прямом 
смысле слова жили в заводе, ра-
ботали в горе. Самоцветы добы-
вали пудами, а руду — миллиона-
ми тонн», — сделал краткий исто-
рический экскурс глава региона.

— Сегодня Свердловская об-
ласть — один из индустриальных, 
деловых, научных, культурных 
центров России. Особенно значи-
мыми и важными для региона 
были последние годы. Мы реали-
зовывали национальные проек-
ты, выполняли масштабные зада-
чи, поставленные президентом 
России Владимиром Путиным, — 
подчеркнул Евгений Куйвашев.

Только за последние пять лет 
на Среднем Урале запущено бо-
лее 200 новых промышленных 
производств. Объем инвестиций 

в экономику превысил два трил-
лиона рублей. В регионе появи-
лось около 10 тысяч современ-
ных рабочих мест. Еще несколько 
лет назад уральские промышлен-
ники выполняли лишь точечные 
задачи импортозамещения, а се-
годня многие предприятия выпу-
скают стопроцентно отечествен-
ную сложнейшую продукцию — 
от 3D-принтеров до скоростных 
электричек и шагающих экскава-
торов. 

Независимости от зарубеж-
ных технологий промышленный 
регион достиг даже в сельском хо-
зяйстве. Например, компания 
«Уральский картофель» освоила 
все звенья технологической це-

почки создания российских сор-
тов «второго хлеба»: от выращи-
вания в пробирках микрорасте-
ний до промышленного произ-
водства семенного картофеля су-
перэлитных сортов. В ближайшей 
перспективе регион может за-
крыть пятую часть потребности 
страны в отечественном семен-
ном картофеле. Но если овощи 
для Урала — дело привычное, то 
ягодная перспектива — истинный 
креатив.

— Я бы сам не поверил, скажи 
мне десять лет назад, что в наших 
широтах сможем круглый год вы-
ращивать клубнику. А сегодня мы 
рассматриваем проект создания 
агрокомплекса, который будет 
поставлять на стол уральцев яго-
ды и летом, и зимой, — заметил 
Евгений Куйвашев.

Уникальных, прорывных про-
ектов в регионе реализуется мно-
жество. В частности, создание 
студенческого кампуса Ураль-
ского федерального университе-
та мирового уровня. Первая оче-
редь уже введена в строй, студен-
ты обживают современные обще-

жития. Возведение второй идет 
полным ходом. На нынешней 
стройплощадке расположатся 
учебные корпуса нескольких ин-
ститутов, лабораторные площад-
ки для создания передовых науч-
ных разработок, технопарк элек-
тронной промышленности. В ре-
зультате в Екатеринбурге появит-
ся полноценный кластер цифро-
вой трансформации, город станет 
местом притяжения молодой на-
учной элиты, студенческой сто-
лицей России.

Впрочем, Екатеринбург уже 
сейчас частенько называют «го-
родом молодых и дерзких». Не 
случайно на родине уральского 
рока появился удивительный по 
душевности проект «Уральская 
ночь музыки», когда город-

миллионник до самого утра тан-
цует и поет на улицах. Как это 
здорово — веселиться от души, 
уральцы показали и на выстав-
ке «Россия», устроив гала-шоу 
на главной уличной сцене 
ВДНХ, где выступили земляки 
Клава Кока и лидер рок-группы 
«Смысловые галлюцинации» 
Сергей Бобунец.

Но, насколько бы интересна 
ни была культурная и развлека-
тельная программа стенда Сред-
него Урала, главным оставалось 
все-таки дело. В отличие от других 
регионов, область представила 
широкую деловую программу, где 
не просто презентовали, а актив-
но обсуждали пути реализации 
знаковых для региона и всей стра-
ны проектов. Например, «Сухой 

порт» — создание в Екатеринбурге 
крупного логистического хаба. 
Индустриальный центр находит-
ся на пересечении транспортных 
потоков с запада на восток и с се-
вера на юг. Не использовать это 
географическое преимущество 
нельзя. Проект уже воплощается 
в жизнь и приносит экономиче-
ский эффект, а при полной реали-
зации может стать мощным драй-
вером развития.

— Я уверен, что главный локо-
мотив роста, подчеркиваю, для 
всей страны — это формирование 
новых транспортных коридоров, 
новых условий вывоза нашей 
продукции, — подчеркивает Евге-
ний Куйвашев.

Эксперты подтверждают: сей-
час на федеральном уровне ве-

дется масштабная работа по уско-
ренному развитию международ-
ных маршрутов. Особое внима-
ние уделяется направлению «Се-
вер — Юг», которое имеет страте-
гическое значение для наращива-
ния делового сотрудничества с 
Индией, Ираном, Пакистаном и 
странами Ближнего Востока. Сле-
дующим этапом должно стать 
строительство новых транспорт-
ных коридоров — меридиональ-
ного, который свяжет Екатерин-
бург и арктические порты Ямала, 
а также железнодорожной маги-
страли «Среднеуральский ши-
ротный ход».

— Мы видим, что российская 
экономика показала свою 
устойчивость в условиях санк-
ционного давления. Задачи, ко-

торые сейчас стоят, прежде все-
го связаны с переориентацией 
логистических цепочек с запа-
да на восток. Удачное географи-
ческое положение и производ-
ственная база делают Урал пол-
ноценным международным ха-
бом. По сути, «сухой порт» уже 
сформирован в регионе — ведут 
деятельность крупнейшие ло-
гистические игроки, — оценил 
перспективы нового  стратеги-
ческого вклада Среднего Урала 
в развитие Отечества полно-
мочный представитель прези-
дента РФ в УрФО Владимир 
Якушев. •

А К Ц Е Н Т

За пять лет на Среднем Урале запущено 

более 200 новых промышленных 

производств, объем инвестиций 

превысил два триллиона рублей

Евгений Куйвашев показал гостям 

стенда, как работает кинетический 

стол, демонстрирующий самые 

интересные объекты региона.
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Наталия Тихонова, Югра

Ф
онд развития Югры 
и региональный 
центр поддержки 
экспорта окажут со-
действие российско-
индийскому проек-
ту по сбору и пере-
работке мха. Соглас-
но подписанному 

меморандуму, компания «Ягоды 
Ю г р ы »  с о зд а с т  в  Ха н т ы -
Мансийске совместное предпри-
ятие с индийской ASV Overseas 
Private Ltd. Ему передадут не ме-
нее 20 из 200 арендованных гек-
таров лесного фонда, где постро-
ят плантации для заготовки эко-
логически чистого растительно-
го сырья. Как ожидается, за одно 
лето сбор составит до 300 тонн. В 
новое производство партнеры го-
товы в течение пяти лет вложить 
75 миллионов рублей, причем за-
рубежная сторона не только пре-
доставит финансирование, но и 
поможет с маркетинговым со-
провождением и закупкой обору-
дования.

Доходы под ногами
— В Индии существует госпро-

грамма развития вертикального 
земледелия. Это востребованное 
направление для инвестиций, по-
этому нам интересно сотрудни-
чество. Мохобрикеты можно ис-

пользовать не только в агропро-
ме, но и в медицине — изготавли-
вать противопролежневые по-
душки, матрацы, коврики, — об-
рисовал свои бизнес-интересы 
директор фирмы из штата Маха-
раштра Сунил Джейн. 

Индийцы начали сотрудни-
чать с Фондом развития Югры 
еще в июне 2022 года. Рамочный 
документ предусматривал «изу-
чение возможностей для начала 
коммерческой добычи и сбыта 
мха». Еще тогда институт разви-
тия предлагал иностранцам при-
смотреться к «Сфагнуму», рези-
денту технопарка, у которого 
250 гектаров болот в аренде и три 
патента: на производство ваку-
умно упакованных брикетов, ар-
мированных модулей и стелек с 
органическим наполнителем. На 
вопросы «РГ», выросло ли это 
предложение в итоге в инвест-
проект и чем он отличается от 
партнерства с «Ягодами Югры», 
в пресс-службе фонда пояснили: 
работа продолжается, но к уже 

обнародованной информации 
пока добавить нечего.

Несмотря на то что Россия бо-
гата мхами больше, чем любая 
страна, основными поставщика-
ми такой продукции на мировой 
рынок являются Перу, Чили, Фин-
ляндия и Китай. Причем в Подне-
бесной сфагнум не собирают в 
природе, а выращивают на торфя-
ных плантациях, занимаются ис-
кусственной селекцией. Разрабо-
танная в провинции Гуйчжоу тех-
нология позволяет снимать уро-
жай непрерывно в течение 3—5 лет 
после посадки, по 4500—5250 ки-
лограммов с гектара, утверждает 
портал hortidaily.com со ссылкой 
на Мэн Сяньмина, представителя 
ассоциации производителей гу-
миновых кислот. 

Интерес иностранцев к Рос-
сии объясняется большими запа-
сами сырья: достаточно сильно 
заболочены Карелия, север евро-
пейской части страны, Камчатка, 
Западная Сибирь. 

— На болотах Югры произрас-
тает 22 вида сфагновых мхов, из 
них два занесены в Красную кни-
гу региона, еще три мы предло-
жили включить в новое издание. 
Они все редкие. Еще около десят-
ка видов нельзя назвать таковы-
ми, но встречаются они в неболь-
шом количестве. Заготавливают 
2-3 массовых вида, в основном 
сфагнум бурый, который растет 

на кочках и занимает огромные 
площади на верховых болотах в 
таежной зоне, — рассказала Елена 
Лапшина, директор НОЦ — кафед-
ры ЮНЕСКО «Динамика окру-
жающей среды и глобальные из-
менения климата» Югорского 
гос университета.

Когда стена дышит
По оценке компании «Сфаг-

нум», биологические запасы 
сфагнового мха в ХМАО насчиты-
вают почти 318 миллионов тонн, 
в том числе эксплуатационные — 
222 миллиона. Ресурс находится 
буквально под ногами, к тому же 
он возобновляемый, при щадя-
щем ручном сборе через 2—5 лет 
растительный покров восстанав-
ливается полностью. Однако под-
готовить его для переработки 
сложно. 

— Думаю, в мире продается и 
покупается в основном то, что 
выращивается искусственно на 
бывших торфоразработках или в 
теплицах: рынку нужен чистый 

материал, чистая целлюлоза, а на 
болоте дернина сфагнума на-
сквозь пронизана корешками со-
судистых растений, клюквы, ку-
старников, которые ее поддержи-
вают, как арматура. Это все нуж-
но перебрать, очистить от мусо-
ра, опада, — отмечает профессор 
Лапшина. — Сбор трактором силь-
но нарушит экосистему, а ручной 
не дает промышленных масшта-
бов. Впрочем, если прессовать 
сфагнум и использовать как до-
бавку к субстрату, достаточно 
удалить лишь крупные частицы, 
остальное послужит питанием. 

Международное садоводче-
ское общество прогнозирует, что 
объем рынка  субстрата  к 
2050 году достигнет 23 миллио-
нов кубометров. Добавленный в 
почву сфагнум действует как сво-
его рода БАД: улучшает аэрацию 
грунта, поглощает излишки воды, 
содержит природный антисеп-
тик, препятствующий развитию 
грибковых заболеваний корней, 
стимулирует рост саженцев. 

Кроме комнатного садовод-
ства сфагновый мох использует-
ся при вертикальном озеленении 
офисов, торговых центров, аэро-
портов, вузов и других обще-
ственных зданий. Особенно акту-
ально это для северных городов: 
зима длинная, люди хотят окру-
жить себя живыми растениями, 
разбивают зимние сады или дела-
ют «дышащие» стены, к которым 
подводят систему капельного по-

лива. Такая конструкция требует 
минимального ухода. 

Лишайник в анабиозе
А вот то, что в народе называ-

ется оленьим мхом, ягелем, на 
самом деле — лишайник рода кла-
дония, объяснила ученый-
биолог. Если мох — единый орга-
низм, то лишайник — сложное пе-
реплетение нитей гриба и клеток 
водоросли. И его Югра тоже экс-
портирует. 

Свежий ягель является сы-
рьем для изготовления стабили-
зированного. Чтобы законсерви-
ровать лишайник, его опускают в 
емкость с глицерином и красите-
лем — вода вытесняется, все био-
процессы приостанавливаются, 
но кладония не сохнет, долго со-
храняет привлекательный внеш-
ний вид и мягкость. Такой мате-
риал охотно покупают дизайне-
ры для декора интерьеров. 

Галерист Мария Хван из 
Ханты-Мансийска на рынке с 
2022 года. Ее визитная карточка — 
пейзажи и портреты из стабили-
зированного ягеля, причем сырье 
собирает сама. По словам пред-
принимательницы, срок службы 
такого озеленения — десять и бо-
лее лет, натуральные панно не со-
бирают пыль, не нуждаются в по-
ливе, они экологически чистые и 
безопасные для домашних пи-
томцев. Кроме того, являются 
природным антисептиком, не 
провоцируют аллергию.

В июне 2023 года благодаря 
фонду «Мой Бизнес» Мария вы-
шла на тайваньскую платформу, 
где выставляются креативные то-
вары — покупатели нашлись в Тад-
жикистане, Киргизии, Узбекиста-
не. За рубеж продавались круп-
ные партии, но в последние меся-
цы экспорт сократился. 

— Мы стремимся быть больше 
полезными местным потребите-
лям, ищем новые каналы продви-
жения: софинансируем конкурс 
красоты, принимаем заказы на 
изготовление корпоративных по-
дарков. В одной из школ Ханты-
Мансийска нам выделили каби-
нет технологии, где можно орга-

низовать групповые и индивиду-
альные творческие занятия с 
детьми, родителями, учителями, 
— поделилась бизнес-леди. 

На вопрос, нужна ли бизнесу 
господдержка, галерист ответи-
ла, что рассчитывает получить 
компенсацию экспортных транс-
портных расходов. По ее мнению, 
было бы неплохо и частично воз-
мещать тем, кто изготавливает 
сувениры, затраты на участие в 
выставках, поскольку это форма 
продвижения Югры. •

Михаил Пинкус, Челябинск

В 
финале всероссийского 
чемпионата «Лучший сан-
техник. Кубок России» при-

няли участие 10 команд из Мо-
сквы и Московской области, Рес-
публики Коми, Ставропольского 
и Красноярского краев, Югры, 
Челябинской, Нижегородской, 
Воронежской и Ленинградской 
областей. Всего же на соревнова-
ния подали заявки 32 команды из 
22 регионов — популярность чем-
пионата год от года растет.

В самом Челябинске двух пре-
тендентов на участие в финале 
пришлось отбирать из семи ко-
манд, в которых были и победите-
ли прошлых лет. Но, как шутят ор-
ганизаторы, профессия сантех-
ника сегодня одна из самых бы-
стро эволюционирующих, и мэ-
тры с 30-летним стажем могут в 
чем-то уступать молодежи. 

Проверка на прочность
Деревянные столы для мон-

тажа узлов мини-котельных рас-
ставлены прямо на гранитных по-
лах роскошного конференц-зала. 
Участников чемпионата пригла-
шают после выполнения задания 
насладиться комфортом — скоро-
тать время за чашечкой кофе в 
бархатном кресле. Афоня из из-
вестного советского кинофильма 
о таком и мечтать не мог.

Но конкурсанты собранны и 
немногословны, в зале висит на-
пряжение, как перед стартом 
спортивных состязаний. В тече-
ние полутора часов предстоит 
выяснить, кто после месяцев 
борьбы увезет из Челябинска зва-
ния лучших, а вместе с ними и со-
лидный призовой фонд в милли-
он рублей.

— Это действительно редкий 
шанс — показать, чего ты стоишь в 
профессии, посмотреть на других 
мастеров. У каждого свои секре-
ты, очень многое зависит от рук, а 
еще больше — от головы, — гово-
рит представитель команды из 
Пятигорска Владимир Анпилов.

В теоретическом экзамене, на 
который организаторы отвели 
всего 10 минут, участники прохо-
дят тест на знание параметров 
подачи воды и тепла, угла накло-
на труб и других строительных 
норм и правил. И, как признался 
представитель челябинской ко-
манды Евгений Гриценяк, имен-
но знаний им сегодня не хватило. 
Хотя и готовились с напарни-
ком — проштудировали массу 
специальной литературы.

Усложнилась и практическая 
часть. Если еще пару лет назад 
сантехники соревновались в ско-
ростной установке унитаза, то в 
этом году им предложили смон-

тировать сложную отопительную 
систему. И сделать это за час, по 
истечении которого начинают 
капать штрафные баллы. Впро-
чем, большинство мастеров 
справляется с задачей быстрее, и 
жюри предстоит выбрать лучших 
по качеству сборки и монтажа.

Внимание на старт 
А в это время на молодежной 

площадке чемпионата «Я на стар-
те» происходит не менее захва-
тывающая борьба. Участники ко-
манд колледжей УрФО проходят 
тест на культуру общения. Для 
этого в четырех оборудованных 
под квартиры отсеках их встреча-
ют профессиональные психоло-
ги, выступающие в роли «доброй 
бабушки», желающей во что бы 
то ни  стало накормить сантехни-
ка борщом, «вредного пенсионе-
ра», разобравшего полквартиры 
в поисках неприятного запаха, и 
других непростых клиентов.       

Как поясняет педагог-психо-
лог Роза Аюпова, участникам мо-
лодежного крыла помимо техни-
ческого задания важно проде-
монстрировать навыки общения: 
умение найти подход к клиенту, 
понять с его слов возникшую про-
блему, а в экстренных случаях 
успокоить и даже оказать первую 
помощь. «Всему этому ребят учат 
в колледжах наравне с техниче-
скими тонкостями, но только на 
чемпионате они поняли, зачем 
им нужны уроки психологии», — 
улыбаются члены жюри.

— Когда дедушке стало плохо, я, 
не сняв грязные перчатки, полез в 
аптечку. А в этой ситуации ее даже 
трогать, наверное, не надо было — 
сразу вызывать скорую, — осмыс-
ливает промах студент Южно-
Уральского многопрофильного 
колледжа Никита Ершов. — Ду-
маю, в этом я ошибся. Надо бы 
еще поднабраться опыта.

Его соперник из Екатеринбур-
га Артем Мазанов, напротив, счи-
тает, что с заданием справился, а 
на провокационный вопрос, по-
чему не помог ударившейся в сле-
зы студентке, отвечает с интона-
циями заправского мастера: «Че-
ловек, который приехал делать 
работу, не должен прислушивать-

ся к разговорам клиентов, если 
они его не касаются». По словам 
Артема, он сознательно выбрал 
специальность «монтаж и экс-
плуатация внутренних сантехни-
ческих устройств», чтобы изу-
чить процесс изнутри, а впослед-
ствии заняться проектировани-
ем. «Хотя и монтаж — полезная 
штука. Без работы точно не оста-
нусь», — уверен студент.

Профессия на каждый день
А вот многие из маститых ма-

стеров признаются, что в про-
фессию пришли случайно. Мо-
сквичу Рамилю Садыкову во 
время финансового кризиса то-
варищ предложил поработать 
вместе. У него и учился азам, но 
как-то сразу втянулся и влюбил-
ся в это дело. Сергей Тронин из 
Нижнего Новгорода пошел в 
сантехники после армии. Рабо-
тает всего два года и каждый 
день учится чему-то новому — 
интересно, да и деньги хорошие. 
Василий Дорофеев из Воронежа  
вообще профессиональный 
оперный певец. После оконча-
ния института не мог трудо-
устроиться по специальности, 
решил какое-то время подрабо-
тать и… затянуло.

По словам организатора чем-
пионата председателя совета 
благотворительного фонда 
«Мечта» Сергея Ермакова, мно-
гим участникам пришлось осва-
ивать профессию на практике. И 
во время одного из этапов, про-
ходивших в челябинском кол-
ледже, они практически в один 
голос заявили, что с удоволь-
ствием бы прошли курс повыше-
ния квалификации в современ-
ных учебных аудиториях.

— В 2010 году я, руководитель 
профильной компании, решил 
провести в Челябинске День сан-
техника и обратился в единствен-
ный техникум, который на тот мо-
мент их готовил. И с удивлением 
узнал: уже три года нет ни одного 
студента по этой специальности, 
— вспоминает Ермаков. — Так и 
возникла идея чемпионата: надо 
повышать престиж профессии, 
привлекать молодежь. Сегодня 
только в челябинской агломера-
ции сантехников готовят четыре 
учебных заведения. И каждое вы-
ставило на чемпионат команду. 
Значит, за прошедшие годы кое-
чего мы добились.

Итоги чемпионата
Призовой фонд чемпионата 

в этом году разделили команды 
Нижнего Новгорода, города  Сту-
пино Московской области и Во-
ронежа, получив соответствен-
но 500, 300 и 200 тысяч рублей. 
В рамках социальной составля-
ющей конкурса на пути к финалу 
участники выполнили бесплат-
ный ремонт сантехники в квар-
тирах 42 нуждающихся семей, 
трех социальных учреждени-
ях и провели мастер-классы для 
500 школьников и воспитанни-
ков детских домов страны. •

А К Ц Е Н Т

Сфагновый мох используется 

при вертикальном озеленении, 

что особенно актуально для северных 

городов: зима длинная, люди хотят 

окружить себя живыми растениями

ПЕРСПЕКТИВА Требования 
к негосударственным 
экспертам ужесточат

Оценка на пять

Наталия Тихонова, Екатеринбург 

Уральские оценщики и правозащитники высказались 
по поводу инициативы минюста выстроить систему 
контроля негосударственной судебной экспертизы. 

Исходя из изменений, которые уже вносятся в нор-
мативные акты, планируется ввести обязательное ли-
цензирование этой деятельности, обязать специали-
стов подтверждать свою квалификацию в комиссиях 
при мин юсте, рассказала советник свердловского 
бизнес-ом будс мена Екатерина Сонина. Все это вызыва-
ет обеспокоенность как у самих негосударственных 
экспертов, так и у юристов. Они считают: из-за сужения 
выбора сроки и стоимость оказания подобных услуг вы-
растут, кроме того, нарушится принцип состязательно-
сти в процессе. Особенно остро это проявится в эконо-
мических спорах: сегодня до 90 процентов заключений 
по ним в Арбитражном суде Свердловской области го-
товят именно негосударственные эксперты.

— Реформа должна обсуждаться с участием всех заин-
тересованных сторон. Пока к этому не привлекаются ни 
негосударственные судебные эксперты, ни представите-
ли судейского сообщества, ни те, кто чаще всего выступа-
ют истцами, — заявила Сонина.

У сторонников перемен свои аргументы: частнопрак-
тикующие специалисты не всегда обладают высокой ква-
лификацией и фактически не несут ответственности за 
результат, что сказы-
вается на качестве 
судебных вердиктов. 

— Верховный суд 
разъяснил: когда до-
казательства в деле 
противоречивы, 
нужно альтернатив-
ное мнение. Без это-
го выносить реше-
ние нельзя. У судьи 
нет познаний в сфе-
ре теплоэнергетики 
или строительства, к 
примеру. Выбирая 
эксперта, он должен 
быть уверен в его 
компетентности. За-
ключение нужно пи-
сать простым, понятным языком, все термины расшиф-
ровывать. К сожалению, некоторые не уделяют внима-
ния мотивировочной части, которая позволяет понять, 
почему они пришли к таким выводам, — поделилась опы-
том Светлана Цветкова, председатель Арбитражного 
суда Свердловской области в почетной отставке. 

Лев Сегаль, участник межрегионального форума, ор-
ганизованного Уральской ТПП и ассоциацией «Русское 
общество оценщиков», обратил внимание на отсутствие 
единой методики. Оценщик действует в рамках ФЗ об 
оценке, а отраслевой эксперт —  в рамках Гражданского 
кодекса. Первый, согласно федеральным стандартам, не 
имеет права использовать информацию, ставшую до-
ступной после даты расчета рыночной стоимости объек-
та, а у второго, привлеченного в ходе рассмотрения дела, 
такого запрета нет. В итоге полученные цифры могут от-
личаться в несколько раз. По той же логике часто расхо-
дятся в цифрах оценщик и сотрудник залогового департа-
мента банка. Причина не в том, что один из них ошибся, а 
в использовании разных методик. «Мы должны работать 
в едином правовом поле, это уменьшит количество иму-
щественных споров», — подчеркнул Сегаль. 

По всей России насчитывается 6-7 тысяч профессио-
нальных оценщиков, сдавших квалификационные экза-
мены, застраховавших ответственность и вступивших в 
саморегулируемые организации. Около 300 оказывают 
услуги в Свердловской области. По словам президента 
Уральской палаты недвижимости Валерии Козловой, без 
них не обходится ни одна сделка с коммерческими объек-
тами и кредитование под залог имущества юрлица. Так-
же финансовые консультанты востребованы при оспари-
вании договоров при банкротстве, взыскании налоговых 
недоимок, привлечении руководителей компании к суб-
сидиарной ответственности. Самый сложный вид оцен-
ки — оценка бизнеса: долей в ООО, слияний и поглоще-
ний, сделок между аффилированными лицами. Кроме 
того, с ноября 2022 года действует новый порядок учета 
основных средств. Он обязывает бухгалтеров предприя-
тий определять признаки обесценивания активов. Пока 
не все анализируют балансы через понятия «справедли-
вой стоимости» и «предпосылок стоимости», но ситуа-
ция будет постепенно меняться. •

Когда доказатель-

ства противоречи-

вы, нужно альтер-

нативное мнение: 

у судьи нет позна-

ний в сфере тепло-

энергетики или 

строительства

МСБ Самозанятые на Урале 
в основном оказывают 
услуги доставки и ремонта

Зарабатывают 
извозом

Ольга Фаткуллина, Свердловская область

Средний Урал присоединился к эксперименту по внедре-
нию специального налогового режима в 2020-м. На нача-
ло ноября 2023-го количество самозанятых в регионе 
превысило 248,6 тысячи человек — это в пять раз больше, 
чем три года назад (в конце 2022-го их было 182,2 тыся-
чи). Как рассказал министр инвестиций и развития 
Свердловской области Вадим Третьяков, ежедневно ста-
тус самозанятого оформляют свыше 200 человек.

— Увеличение их количества влияет на налогооблагае-
мую базу. Мы ожидаем, что по итогам года эти люди за-
платят в казну 1,5 миллиарда рублей. Согласно законода-
тельству, большая часть налога на профессиональный до-
ход останется в региональном бюджете, — пояснил он.

Как уточнили в отделе налогообложения юрлиц 
управления ФНС России по Свердловской области, 
чаще всего уральцы регистрируются в качестве самоза-
нятых для работы в таких сферах, как доставка и пере-
возка, ремонт и строительство, информационные услу-
ги и маркетинг, торговля собственным товаром, услуги 
маникюра и педикюра.

Чтобы поддержать микробизнес, Свердловский об-
ластной фонд поддержки предпринимателей в этом году 
выдал самозанятым займы под 7,5 процента годовых на 
12 миллионов рублей. Средний размер займа составил 
100—150 тысяч рублей. Кроме того, уральцам, работаю-
щим на себя, доступны образовательные модули — кон-
сультации и обучающие семинары. 

К тому же плательщики налога на профессиональный 
доход могут на условиях бесплатной аренды реализовать 
свою продукцию в креативном кластере «Домна» и в 
одном из ТРЦ Екатеринбурга, а четыре раза в год уча-
ствовать в сезонных ярмарках. Ближайшая планируется 
в середине декабря и займет не только пространство 
«Дом ны», но и часть улицы Вайнера: специально для это-
го там установят брендированные торговые домики. •

КОНКУРС В Челябинске определили лучших сантехников страны

Ария с трубой

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 О

Р
Г

К
О

М
И

Т
Е

Т
А

 Ч
Е

М
П

И
О

Н
А

Т
А

Выполнить задания в финале было непросто даже для опытных мастеров.

А К Ц Е Н Т

Один из финалистов — профессиональный 

оперный певец. После окончания 

института не мог трудоустроиться 

по специальности, решил какое-то 

время подработать и… затянуло

СОТРУДНИЧЕСТВО Зачем иностранные инвесторы собираются вложиться 
в югорский мох 

На болоте выгода растет

Комментарий 

Сергей Балакирев, руководитель комитета по исследовани-
ям АКАР Урал, член совета Гильдии маркетологов:

— В России рынка мха нет. Чтобы он появился, придется, по сути, изме-

нить культуру потребления и воспитать целевую аудиторию. Сначала 

определиться, кто в нее входит, затем обосновать, зачем надо покупать 

то, что не является предметом первой необходимости, почему это мод-

но, полезно и т. п. У всех есть паттерны поведения. Чтобы предпочесть 

мох чему-то другому, я сам себе должен ответить на вопрос: «А какую 

потребность я буду им удовлетворять и с чем в моей голове он будет 

конкурировать?» Тот же туризм конкурирует с образовательными услу-

гами, ремонтом дома, развлечениями. Яркий пример удачно выбран-

ной стратегии для экзотического продукта — ягоды годжи. Как их вывели 

на наш рынок? Через федеральное ТВ, программы про здоровье. Воз-

можно, «выстрелит» когда-то и сфагнум. Но, если авторы проекта уже 

нашли потенциальный канал сбыта за рубежом, где их товар хорошо из-

вестен и востребован, думаю, на внутренний рынок они вряд ли захотят 

перестраиваться.

Разноцветный стабилизированный 

лишайник дизайнеры используют 

для оформления офисов и обще-

ственных пространств.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕРИМЕНТ 
На Урале 
отработают 
проверку 
цифровых 
моделей 
строящихся 
объектов 

СМЕТА 
ПО ШАБЛОНУ

Наталия Тихонова, 

Свердловская область 

Свердловский минстрой и орга-
ны госэкспертизы запустили два 
пилотных проекта. Их цель — 
проанализировать возможности 
отечественного ПО, с помощью 
которого государственный или 
муниципальный заказчик может 
автоматизировать проверку 
цифровых информационных мо-
делей (ЦИМ), созданных подряд-
чиками, на соответствие техза-
данию и нормативной базе, а 
также приемку смет. 

Сегодня, согласно федераль-
ным нормам, ЦИМ обязательна, 
только если госзаказчик пропи-
сал ее в техзадании. Год назад 
Средний Урал утвердил стандарт 
информационного моделирова-
ния (ТИМ-стандарт) — набор 
условий, которым должен отве-
чать строительный проект. Одна-
ко из-за того, что в России до сих 
пор нет единого сборника требо-
ваний к цифровым моделям, в 
том числе общего формата экс-
порта чертежей, каждый проек-
тировщик создает их по-своему. 

Это вызывает сложности при 
контроле. Больше всего времени 
отнимает проверка чертежей и 
соответствия СНиПам. Между 
тем в специальных программах 
это можно сделать за 20 минут 
для дома площадью 14 тысяч 
квадратов — об этом свидетель-
ствует опыт столицы. Теперь по 
тому же пути пошли уральцы. 

— Мы предложили автомати-
зировать стандартные этапы 
проверки ЦИМ, тогда технологи 
смогут сосредоточиться на по-
требительских свойствах новых 
объектов, — рассказала Анаста-
сия Гусева, главный специалист 
отдела координации информа-
ционного моделирования мини-
стерства строительства и разви-
тия инфраструктуры Свердлов-
ской области. — В пилотном про-
екте участвовало шесть разра-
ботчиков, которые предостави-
ли лицензии на свои продукты. 

Так, на приемке программа 
оценивала размер файлов, мас-
штаб проектирования, отсут-
ствие скрытых элементов и т. д. 
Дальше определялось, насколько 
ЦИМ полная, совпадают ли ее па-
раметры с указанными в техзада-
нии, нормативных актах и ТИМ-
стандарте. Если обнаруживались 
ошибки, проектировщик видел 
их прямо в системе и мог быстро 
исправить.  Наконец, третий 
этап — сравнение со сметой. Его 
выделили в отдельный пилот, в 
нем участвовали по четыре по-
ставщика ПО и проектно-строи-
тель ные организации. Сопостав-
ляли сметы, полученные из ЦИМ, 
с обычными на примере конкрет-
ных зданий — центра художе-
ственной гимнастики, жилой де-
вятиэтажки и поликлиники.

— Сроки составления доку-
ментации не превышают обыч-
ные. При этом данные не теряют-
ся, когда вносятся корректиров-
ки в проект, добавляется испол-
нитель. Это сокращает время на 
изменение сметы или создание 
смет для аналогичных объектов, 
— поделились впечатлениями в 
компании «Первостроитель». 

Конечно, всплывали и казусы. 
К примеру, для сметчика крити-
чески важна площадь дверного 
проема, в программе он видит 
параметр «площадь», а на самом 
деле это оказывается сумма длин 
всех граней. Чем больше таких 
моментов, тем выше риск ошиб-
ки. Но эксперимент и проводит-
ся для того, чтобы выявить и 
устранить нестыковки.

Тестирование еще продолжа-
ется, его подробно освещает в 
соцсетях центр цифровой транс-
формации строительной отрас-
ли Свердловской области. Но 
первые выводы уже сделаны.

— Несмотря на возникшие 
сложности, технология создания 
смет из ЦИМ жизнеспособна. 
Даже скептически настроенные 
подрядчики поменяли свое отно-
шение и планируют ее внедрять. 
Мы же благодаря пилотному 
проекту уточним положения 
ТИМ-стандарта, — заверила Ана-
стасия Гусева. •

Руководитель управле-
ния «Южный Урал» Вла-
димир Муравьев назвал 

описанную ситуацию антипри-
мером: предусмотренное техни-
ческое решение не было поддер-
жано, хотя специалисты разрабо-
тали максимально безопасную 
схему организации движения.

Технологии против износа
Упрдор со своей стороны, за-

явил Муравьев, делает все воз-
можное, чтобы движение было 
безопасным и комфортным. В 
оперативном управлении «Юж-
ного Урала» на территории Кур-
ганской области находится 732,2 
километра автодорог федераль-
ного значения — даже больше, чем 
в соседней Челябинской (619,2). 
Самый длинный участок — на 
трассе «Иртыш» (409,9 киломе-
тра). В связи с увеличением пото-
ка фур нагрузка на эту дорогу 
сильно выросла, поэтому упор 
делается на ее поддержание в 

нормативном состоянии и разви-
тие. В этом году дорожники пла-
нируют завершить расширение 
10-километрового участка в на-
правлении Курган—Челябинск и 
будут эту работу продолжать до 
конца 2025 года. Кстати, после 
расширения на этом направле-
нии уже увеличилась пропускная 
способность, а количество ДТП, 
связанное со встречными столк-
новениями, снизилось.   

С 2021-го по 2023 годы «Юж-
ный Урал» отремонтировал и 
привел в нормативное состояние 
более четверти федеральных 
трасс в регионе. Как пояснил «РГ» 
Владимир Муравьев, дорожники 
применяют новейшие техноло-
гии для защиты и продления сро-
ка службы верхнего слоя покры-
тия, в том числе используют ев-
ропейский опыт. Например, ми-
кросюрфейсинг — технологию 
тонкослойной поверхностной об-
работки: это своего рода «ков-
рик», обеспечивающий гермети-

зацию асфальтобетонного по-
крытия и защищающий его от 
разрушения шипованными ши-
нами. Он также увеличивает ко-
эффициент сцепления, что важно 
для безопасности движения.

— Нормативный срок службы 
дороги до следующего капремон-
та — 24 года. Но никто не говорит, 
что покрытие, по которому осу-
ществляется интенсивное движе-
ние, выдержит столько, — подчер-
кивает глава ведомства. — Оно из-
нашивается, и замена верхнего 
слоя — нормальная практика, она 
должна выполняться с периодич-
ностью раз в 4-5 лет.

Не желают двигаться 
в потоке

Но вот в чем парадокс: чем 
лучше дороги, тем больше соблаз-
нов у водителей превысить ско-
рость, пойти на обгон. По данным 
регионального управления 
ГИБДД, 23 из 43 человек в этом 
году погибли при встречных 

столк новениях на федеральных 
трассах. И такая зависимость не 
только в Зауралье. Владимир Му-
равьев приводит пример: в про-
шлом году открыли движение по 
четырем полосам дороги от Челя-
бинска до Екатеринбурга. Ввели в 
эксплуатацию последний 40-ки-
лометровый участок и выдох-
нули: можно забыть про аварии. 
Но не тут-то было: количество по-

гибших в ДТП на этом участке за 
год выросло почти в два раза.

По мнению Михаила Чебыки-
на, самый эффективный способ 
снизить аварийность — разделить 
встречные потоки. В этом плане 
уже многое делается, но все же 
пока доля трасс с отбойниками в 
регионе невелика, а водители ча-
сто не задумываются о том, что 
создают угрозу безопасности. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Евгений Александров, 

Челябинская область

К
ак сделать компанию 
привлекательной для 
сотрудников-жен-
щин, а затем макси-
мально эффективно 
использовать их при-
родные наклонности? 
Об этом и других ген-
дерных особенностях 

рынка труда рассказывает дирек-
тор направления стратегических 
проектов аналитического центра 
Национального агентства финан-
совых исследований Ирина Гиль-
дебрандт.

Сила инерции

Дефицит рабочих рук побуж-
дает собственников задумы-
ваться об увеличении количе-
ства женщин в профессио-
нальных сферах, которые ис-
конно считались мужскими?

ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: В последнее 
время часто говорят, что рынок 
труда стал более доступным, от-
крытым для женщин. Но мы пока 
не фиксируем ярких цифр и трен-
дов, говорящих о том, что дамы 
стали массово осваивать новые 
специальности или увеличили 
присутствие в топ-менеджменте 
российских компаний. 

С чем вы это связываете?
ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: Наша гипоте-
затакова: помимо объективных 
рыночных факторов, влияющих 
на возможности профессиональ-
ной самореализации, есть что-
то не столь очевидное, скрытое. 
Предположили: это устойчивые 
представления, которые форми-
руются на психологическом, эмо-
циональном уровне и в конечном 
счете влияют на мотивацию жен-
щин, их готовность идти в опре-
деленные трудовые сферы. 

Среда вокруг меняется на-
столько динамично, что только 
успевай ловить открывающиеся 
возможности. Вместе с тем на-
блюдается определенный консер-
ватизм в области трудовых отно-
шений, который в том числе ба-
зируется на стереотипах, мешаю-
щих по-современному взглянуть 
на роль и возможности женщин. 
К примеру, как считают 35 про-
центов соотечественников, им 
приходится делать выбор между 
карьерой и семьей, 31 — что 
успешная дама теряет свою при-
влекательность, а 72 процента 
полагают: главное предназначе-
ние женщины — быть матерью и 
хорошей хозяйкой. Это мнение 
общества в целом и женщин в том 
числе. Они очень часто остаются 
носителями таких установок о са-
мих себе, что является препят-
ствием для развития культуры 
равных возможностей. Так, ассо-
циация женщин и успеха по-
прежнему минимальна. Когда ре-
спондентам предложили вспом-
нить успешных соотечественни-
ков, лишь 17 процентов назвали 
женские имена, и реже всего из 
сфер политики, науки, предпри-
нимательства, чаще — из артисти-
ческой среды, мира медиа. 

Сегодня нередко можно слы-
шать: достигаем паритета в се-
мейных отношениях, мужчины и 
женщины наравне принимают 
решения и делят обязанности. Но 
справедливо это лишь отчасти, 
когда речь идет о жителях круп-
ных городов, молодом поколе-
нии. В глубинке приверженность 
ярко выраженному разделению 
на «мужские» и «женские» роли 
сохраняется, воспроизводится из 
поколения в поколение. 

Живучесть стереотипов объ-
ясняется воспитанием?

ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: Безусловно. 
Интересны ожидания, которые 
родители транслируют сыновьям 

и дочерям. От первых, как прави-
ло, ждут успешной карьеры, фи-
нансовой независимости, девуш-
кам же преимущественно желают 
семейного счастья. Подобная мат-
рица накладывается и на реко-
мендации родителей в выборе 
профессии: дочерям чаще совету-
ют связать жизнь с медициной, 
образованием, сыновьям — идти в 
предприниматели, цифровую или 
высокотехнологичную сферу.

При этом представления стар-
шего поколения о востребованно-
сти профессий и новых возмож-
ностях в силу объективных при-
чин могут совершенно не соотно-
ситься с реальностью. По заказу 
коллег из системы образования 
мы опрашивали подростков и их 
родителей о том, какие специаль-
ности, по их мнению, в топе. Ока-
залось, мнения этих аудиторий не 
совпадают. А если учитывать, что 
в вопросах карьерной траектории 
детей верх часто берут взрослые, 
поскольку оплачивают им учебу, 
съемную квартиру и быт в годы 
студенчества, надо признать, что 
не каждый зависимый в финансо-
вом отношении молодой человек 
решится перечить старшим.

Чего хотят женщины

Что же работодатель должен 
сделать, чтобы привлечь на 
свою сторону женщин? 

ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: Адекватный 
руководитель создает условия 
для труда и профессионального 
развития, соответствующие цен-
ностям сотрудников. Для этого 
он должен быть готов к диалогу. 
Можно называть это социальной 
ответственностью, но за такой 
политикой стоит и сугубо рацио-
нальный интерес: работники, ко-
торые удовлетворены своим по-
ложением и условиями труда, бо-
лее продуктивны. Что же касает-
ся женщин, они при трудоустрой-
стве больше внимания обращают 
на возможность гибкого графи-
ка, гибридной занятости, мер со-
циальной корпоративной ответ-
ственности — наличие медицин-
ской страховки, корпоративной 
поддержки и т. д. Причины оче-
видны — необходимость совме-
щать работу с заботой о семье.

Какие советы вы дали бы кад-
ровым службам, руководите-
лям компаний?

ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: Женщины по-
особому воспринимают свою ра-
боту. Для них намного важнее, 
чем для мужчин, чтобы труд имел 
выраженный смысл, а результат 
был нацелен на решение каких-то 
важных проблем, приносил поль-
зу обществу, стране. Поэтому, 
когда наши аналитики работают 
с эйчарами корпораций, совету-
ют формировать эти смыслы и 
ценности. Еще женщинам необ-
ходима позитивная обратная 
связь, поддержка со стороны на-
чальства. Им также важно знать, 
что работу, в которую они погру-
жены, замечают и ценят, руко-
водство видит их старания и от-
мечает их. Это один из ключевых 
факторов для мотивации женско-
го персонала, которая тоже слу-
жит инструментом достижения 
трудовой продуктивности.

Индекс — в гору 

Не разрушают ли стереоти-
пы сами дамы-руководители, 
демонстрирующие независи-
мость и свой взгляд на мир?

ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: Многим, даже 
высококвалифицированным  
специалистам-женщинам ком-
фортнее на вторых ролях, хотя 
они и обладают необходимым на-
бором компетенций и трудоспо-
собностью не меньшей, а порой 
большей, чем у мужчин. Поэтому 
чаще выступают в роли замести-
телей, а не руководителей. При-
чина и здесь кроется в психологи-
ческих особенностях: у женщин 
завышенные требования к себе, 
этакий «синдром отличницы», 
из-за чего они не всегда готовы 
брать на себя единоличную от-
ветственность за принятие реше-
ний, выходить в публичное про-
странство. Если женщина не уве-
рена, что со всеми задачами спра-
вится идеально, зачастую будет 
избегать браться за какое-то дело 
из страха получить негативную 

оценку. А мужчины к таким ве-
щам относятся проще. 

Есть интересное международ-
ное исследование, результаты ко-
торого говорят, что профильные 
компетенции, так называемые 
hard skills, не являются решаю-
щими для успеха. Если сидишь в 
четырех стенах, оттачивая узко-
профессиональные навыки, ли-
дерских позиций вряд ли достиг-
нешь. Ключевыми факторами 
здесь служат готовность к пуб-
личному позиционированию, ре-
путационный капитал, отличные 
профессиональные связи в отрас-
левых и межотраслевых сообще-
ствах. Эти выводы были сделаны 
на основе анализа большого мас-
сива данных о карьерных траек-
ториях. Например, даже среди ар-
тистов балета, где, казалось бы, 
важнее всего физические данные, 
выносливость, артистизм, в на-
стоящие суперзвезды выбились 
лишь те, кто смог эффективно вы-
страивать профессиональные 
связи, создавать правильный 
пуб личный имидж. Другими сло-
вами, говоря о лидерстве, важно 
концентрироваться именно на 
этих аспектах.

Но роли бизнесвумен и топ-
менеджера женщины все же 
способны играть блестяще.

ИРИНА ГИЛЬДЕБРАНДТ: Да, и здесь им 
помогает совершенно невероят-
ная гибкость и высокая адап-
тивность. Совместно с комите-
том по развитию женского пред-
принимательства «Опоры Рос-
сии» мы системно, буквально 
под микроскопом, изучаем эту 
с р е д у.  И  в  п а н д е м и ю ,  и  в 
2022 году в женском предпри-
нимательстве были непродол-
жительные спады, однако впо-
следствии всегда наблюдался 
интенсивный рост. А нынешний 
год вообще стал пиковым за всю 
историю проекта, восьми лет 
измерения  WBI — индекса жен-

ской предпринимательской ак-
тивности.

Еще одной особенностью рос-
сийских предпринимательниц, 
кстати, является тяга к обучению. 
Они учатся и на старте карьеры, и 
руководя компаниями. Даже за-
пуск бизнес-проекта редко обхо-
дится без предварительной уче-
бы. У мужчин обычно, наоборот, 
доминирует убеждение: все смо-
гу сам, моя идея гениальна, а 
бизнес-навыками овладею по 
ходу дела. Недавно, к примеру, 
мне жаловался один знакомый на 
неудачу в бизнесе, поведав исто-
рию, которая может служить ил-
люстрацией к тому, как импуль-
сивно порой поступают предста-
вители сильного пола. Рассказчик 
откровенно признался, что реше-
ние вложиться в открытие мо-
сковского ресторана принял, мяг-
ко говоря, с кондачка. Потом спох-
ватился, но отступать, посчитал, 
поздно — с партнером по рукам 
ударил в присутствии свидете-
лей.

Мне трудно представить, что-
бы подобным образом действо-
вала женщина, у которой деловая 
осторожность и аккуратность 
буквально на биологическом 
уровне. Женщины не готовы 
сильно рисковать, но именно это 
качество во времена экономиче-
ской турбулентности позволяет 
выбирать средние траектории, 
более устойчивые к внешним 
факторам, и помогает сохранить 
бизнес. В пандемию женщины на-
много успешнее, чем мужчины, 
адаптировались к использова-
нию виртуальных инструментов. 
Последние чаще просто шли за 
господдержкой, а дамы по при-
вычке решили: нет, справимся 
сами. С помощью социальных се-
тей и онлайн-платформ успешно 
опробовали новые коммерческие 
подходы. 

А при командной управленче-
ской работе, в советах директо-
ров и подобных структурах, фор-
мируемых по смешанному прин-
ципу, благодаря равному присут-
ствию женщин и мужчин реше-
ния принимаются более взвешен-
но, что идет на пользу компании и 
ее сотрудникам. В общем, в биз-
несе все происходит, как и в обыч-
ной жизни. •

А К Ц Е Н Т

Женщины не готовы сильно рисковать, 

но именно это качество во времена 

экономической турбулентности 

помогает сохранить бизнес

КАДРЫ Знание предпочтений слабого пола  поможет 
работодателям эффективнее выстраивать бизнес

Женское это дело
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Женщинам очень важно, чтобы труд 

имел выраженный смысл, приносил 

пользу обществу, стране.
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Между тем

В ремонт и безопасность трасс вкладываются колоссальные сред-

ства. По данным упрдор «Южный Урал», в этом году на региональ-

ные и муниципальные дороги Курганской области только по нацпро-

екту «Безопасные качественные дороги» (не считая областных 

средств) было выделено более 3,7 миллиарда рублей. Они направле-

ны на ремонт более 200 километров автодорог и трех искусствен-

ных сооружений. В федеральной казне предусмотрено на год около 

5,5 миллиарда рублей. А на днях Курганскую область отметили за до-

стижение наилучших показателей в нацпроекте «БКД» по итогам 

2023 года. На условиях софинансирования из федерального и реги-

онального бюджетов в Зауралье приведено в нормативное состоя-

ние почти 300 километров при плане около 350.

Даже скептически 

настроенные под-

рядчики поменяли 

отношение к ЦИМ 

и планируют 

ее внедрять

ФОРУМ В Екатеринбурге 
обсудят ход цифровизации 
в стране

Код будущего

Юлия Борисова, Екатеринбург

ИТ-конгресс и выставка «Форум будущего» стартует 
5 декабря в Екатеринбурге. Событие посвящено разви-
тию цифровой индустрии в стране, в частности, вы-
полнению нацпрограммы «Цифровая экономика РФ».

В течение двух лет отечественный софт заменит 
американскую продукцию в области кибербезопасно-
сти, полагает эксперт Алексей Лукацкий. Как сегодня 
продвигается цифровизация в самых разных отраслях 
и сферах общественной жизни, как решаются пробле-
мы импортозамещения ПО и оборудования, подготов-
ки кадров и т. д., всесторонне обсудят участники фору-
ма — представители ИТ-сферы, органов власти, систе-
мы образования, исследователи, производственники.

Пленарное заседание будет посвящено эффективно-
му использованию искусственного интеллекта в управ-
лении. Прочие мероприятия двухдневной деловой про-
граммы разбиты на пять тематических треков, а в заклю-
чительный день участников ждут экскурсии в ведущие 
ИТ-компании Среднего Урала. •

В Нижнем Тагиле 
стартовал проект века
Крупнейший за всю историю города муниципальный кон-
тракт заключили в Нижнем Тагиле — его сумма превысила 
7,3 миллиарда рублей. Строительство станции водоподго-
товки «Южная» мощностью 100 тысяч кубометров воды 
в сутки будет вести Уральская энергетическая строитель-
ная компания. На станции водоподготовки установят спе-
циальные фильтры для защиты оборудования от планкто-
на, тонкослойные отстойники, самопромывные фильтры 
с финальным облучением ультрафиолетом. Срок реали-
зации проекта — 33 месяца. Львиную долю расходов по-
кроет специальный федеральный казначейский кредит, 
из областного бюджета добавили более миллиарда, Ниж-
ний Тагил выделил около 53 миллионов рублей. 

Курганская арматура 
интересна газодобытчикам
Завод сварочных материалов «Гудэл» подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с подразделением «Газпром транс-
газ Сургут». Если сварочные электроды, производимые 
«Гудэл», хорошо зарекомендуют себя во время испыта-
ний, будет заключен контракт на поставку. Об этом сторо-
ны договорились во время трехдневной бизнес-миссии в 
Ноябрьске, в которой участвовали также  представители 
Курганского арматурного завода и компании «РТМТ». За-
уралье занимает одно из ведущих мест в стране по произ-
водству промышленной трубопроводной арматуры: в об-
ласти более 20 профильных предприятий.  

В «сухой порт» войдет 
торговая сеть
В Торгово-логистическом комплексе «Южноуральский» 
появится представительство  одной из федеральных про-
дуктовых сетей. Она планирует арендовать cвыше 21 ты-
сячи квадратных метров под собственный распредели-
тельный центр и складское хранение товаров. С переори-
ентацией товарных потоков с запада на восток ТЛК стано-
вится все более востребованным, что позволяет раскрыть 
его потенциал. 

В Зауралье занялись 
разведением маралов
Возле села Кодского Шатровского округа открылось пер-
вое в регионе мараловодческое хозяйство. Для него пре-
доставлен участок площадью 588 гектаров, инвестиции 
составили более 150 миллионов рублей. Сюда уже завез-
ли 180 животных, до конца года их количество планируют 
увеличить до тысячи, а в перспективе — до трех тысяч. Для 
благородных оленей подготовлена кормовая база: закуп-
лено 3000 тюков сена и тысяча тонн овса, пробурены 
скважины для воды. Кроме того, установлен зимовник, 
поставлены пригоны и станки, где будут проходить вете-
ринарные мероприятия и спил пантов. Молодые рога ма-
рала планируется в том числе поставлять на экспорт.   

Миасское оборудование 
отправят в ДНР
Миасский завод медицинского оборудования получил за-
каз из Донбасса. Предприятие изготовит и смонтирует 
чистые помещения для хирургического корпуса цен-
тральной больницы города Харцызск. Общая площадь чи-
стых помещений — около 200 квадратных метров. Пред-
стоит оборудовать малую операционную, предопераци-
онную, стерилизационные, инструментальные и перевя-
зочные помещения, палату реанимации и кабинет 
врачей-анестезиологов. Монтаж оборудования специали-
сты завода должны завершить весной следующего года.

Младенцев накормят 
югорскими смесями
В поселке Алябьевском в Югре заработала в тестовом ре-
жиме линия по изготовлению белковых компонентов 
смесей для малышей до шести месяцев. На первом этапе 
инвестор планирует занять 10 процентов внутреннего 
рынка, а затем и все сто. В проект вложено 1,5 миллиарда 
рублей. Через год здесь намерены выпускать не менее 
4000 тонн лактозы и белковой продукции и свыше 69 ты-
сяч тонн молочной. Завод готов закупать по 80 тонн коро-
вьего молока в сутки в соседней Свердловской области.

Газовики издадут 
кулинарную книгу
В Свердловской области намерены издать «газовую» ку-
линарную книгу. Компания «ГАЗЭКС» приглашает земля-
ков поделиться проверенными временем рецептами 
блюд уральской кухни, которые можно приготовить на 
газовой плите. Свердловчане хранят секреты приготовле-
ния пирогов на черемуховой муке, супа из сосьвинской 
селедки и других аутентичных блюд. Такие рецепты (же-
лательно с фото и историей) газовики просят отправлять 
на электронную почту pressa@gazeks.com с пометкой 
«Книга рецептов Урала». Авторам обещают призы и экс-
клюзивные издания полноцветной книги.


